

Nelson Mandela funda el grupo *Umkhonto we Sizwe* (Lanza de la Nación), el brazo armado del Congreso Nacional Africano

18 de enero de 1961



El 18 de enero de 1961, en Sudáfrica, Nelson Mandela, inspirado en la estrategia militar de la guerra de guerrillas de Ernesto Che Guevara y Mao Tse Tung, fundó el grupo *Umkhonto we Sizwe* (Lanza de la Nación), como brazo armado del Congreso Nacional Africano (CNA) bajo la consigna "Quedan solo dos alternativas: sumisión o lucha", en contra del régimen del gobierno pro-Imperio Británico.¹

"La paz no es simplemente la ausencia de conflicto; la paz es la creación de un entorno en el que todos podamos prosperar, independientemente de raza, color, credo, religión, sexo, clase, casta o cualquier otra característica social que nos distinga".

Nelson Mandela

Presidente de Sudáfrica (1994-1999) y activista contra el *apartheid*

El grupo *Umkhonto we Sizwe*, también conocido como MK, actuó contra el régimen del *apartheid* que en ese entonces gobernaba la nación. Llegó a tener en sus filas a 11,000 miembros.²

¹ "Nelson Mandela funda la organización *Umkhonto we Sizwe*", *La opinión popular*, 17/01/2018, <https://goo.su/OFTgLTT>

² Martín Díaz Sánchez. "Breve reseña sobre *Umkhonto we Sizwe*", Instituto Histórico Bachiller Sabuco, <https://goo.su/BrSTb>

Nelson Mandela fue un legendario activista sudafricano que dedicó gran parte de su vida al servicio de la humanidad en los ámbitos de solución de conflictos, relaciones interraciales, promoción y protección de los derechos humanos, reconciliación, igualdad, derechos de los niños y de otros grupos vulnerables, así como la lucha contra la pobreza y promoción de la justicia social. Destaca su contribución a la búsqueda de la democracia a nivel internacional, así como a la promoción de una cultura de paz en todo el mundo. Debido a su activismo en tantos y tan diversos frentes, pasó 27 años en prisión.³

La creación de *Umkhonto we Sizwe* puede rastrearse hasta enero de 1912 en Bloemfontein, capital judicial de Sudáfrica, donde los esfuerzos por defender los derechos de las personas afrodescendientes del país llevaron a la fundación del Congreso Nacional Africano (CNA).⁴ Esta organización diseñó e implementó campañas pacíficas contra la discriminación y la explotación que sufrían las personas negras sudafricanas.⁵ Sin embargo, después de varios años sin resultados, en junio de 1955 el movimiento cambió e inició la protesta armada. En diciembre de 1956, Mandela fue arrestado junto con el Comité Ejecutivo acusado de alta traición contra el Estado. Su juicio duró cinco años y posteriormente fue declarado inocente.⁶

Umkhonto we Sizwe se fundó oficialmente el 18 de enero de 1961 como una de las consecuencias de la matanza de Sharpeville, ocurrida en marzo de 1960, cuando 69 personas que protestaban pacíficamente contra las políticas impuestas por el régimen del *apartheid* en Sudáfrica fueron asesinadas por la policía.⁷ De este modo, Nelson Mandela, dispuesto a seguir luchando, y Joe Slovo, del Partido Comunista Sudafricano, se convirtieron en los líderes de la guerrilla. Para darse a conocer, el 16 de diciembre de 1961 el grupo ejecutó sus primeros ataques contra instalaciones del gobierno, durante el Día Nacional Afrikaner, también conocido como el Día del Voto. Esto ocasionó que el grupo fuera catalogado por el gobierno sudafricano como una organización terrorista.

Entre 1961 y 1964, MK cometió diversos actos de sabotaje. Al ser descubierta la existencia del grupo, Mandela y otros miembros fueron capturados en lo que hoy es la capital industrial de Sudáfrica: Johannesburgo. En julio de 1964 fue sometido a juicio y condenado a cadena perpetua. Tenía 46 años cuando fue

³ Naciones Unidas. "Nelson Mandela, sinónimo de lucha contra el racismo", <https://goo.su/bF9h5V>

⁴ "Umkhonto we Sizwe", *Historia de Sudáfrica en línea*, <https://bit.ly/3VTLrPd>

⁵ Naciones Unidas. "Día Internacional de Nelson Mandela", <https://goo.su/2pyqPGj>

⁶ *Ibidem*.

⁷ Africa Media Online. "Masacre de Sharpeville", <https://goo.su/Hjib>

llevado a la prisión de la Isla Robben, frente a Ciudad del Cabo.⁸ Fue liberado hasta febrero de 1990.

La lucha armada, que incluyó diversos actos de sabotaje, e incluso la muerte de civiles, se suspendió durante las negociaciones que pusieron fin al *apartheid* entre 1991 y 1992. *Umkhonto we Sizwe* siguió activa hasta disolverse formalmente en diciembre de 1993, en una ceremonia en el estadio de Orlando en Soweto.

Debido a la lucha de resistencia que encabezó, Nelson Mandela se convirtió en un símbolo de libertad, reconciliación y construcción de paz, la cual no es simplemente la ausencia de conflicto, implica la creación de un entorno en el que todos podamos prosperar, más allá de la raza, el color, el credo, la religión, el sexo, la clase, casta o cualquier otra característica social que nos distinga. Al contrario de lo que podría pensarse, la religión, el idioma y las prácticas sociales y culturales son elementos que enriquecen la civilización humana, que se suman a la riqueza de nuestra diversidad.

Actualmente la CNDH se ha convertido en un organismo que busca promover el respeto a derechos humanos mediante la promoción y divulgación de estos, con el firme objetivo de fomentar una cultura de paz.

Imagen: Logotipo del partido *Umkhonto we Sizwe*. © Emmanuel Croset–AFP/Getty Images. Britannica, <https://goo.su/YUpz8As>

⁸ Naciones Unidas. “Día Internacional de Nelson Mandela”, <https://goo.su/2pyqPGj>